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一向低调的奇瑞控股集团有限公司，近

两个月来动作频频，作为掌舵人的尹同跃，

工作日程比以往更加忙碌。

就在刚刚过去的 7月份，尹同跃除了为

新产品上市密集站台之外，还参加了奇瑞与

海尔、科大讯飞、京东方等重大战略合作签

约仪式。7月中下旬，当河南因罕见的强降

雨遭遇洪灾时，奇瑞第一时间向河南捐款

3500 万元，被媒体称赞在关键时刻展现了

民族品牌的担当。

在奇瑞发展历程中，尹同跃及奇瑞一直

在寻找自主品牌崛起的路径。奇瑞经历过

规模发展期的辉煌，也遭遇过多品牌战略期

的挫折。让尹同跃感到欣慰的是，经历了多

年战略转型之后，奇瑞交出了不错的答卷：

今年 1 月至 6 月，奇瑞实现汽车销量 42.4 万

辆。根据中国汽车工业协会统计，上半年中

国品牌汽车销量前 15 名中，奇瑞增速排名

第一。

在“看不见的地方”下功夫

“我从来没想过成为一家汽车企业的主

帅。”尹同跃坦言，他和创业团队最初的志向

并没有那么高远。

“奇瑞的发展远超创业之初的预期。最

初只想为安徽、为芜湖打造一家汽车龙头企

业，一年卖十几万辆车，能够带动当地经济

发展就够了。”谈起创业之初的境况，尹同跃

说，当时国内汽车产业是合资品牌的天下，

奇瑞这个初生牛犊需要面对的是拥有几十

年甚至上百年品牌历史的竞争对手。另外，

奇瑞创业条件太艰难，能不能活下来是个

问题。

回顾奇瑞多年来的发展历程，“虽然呱

呱坠地时的奇瑞，还没敢喊出打造国际一流

的梦想，但无论奇瑞能够做到多大规模，无

论条件多么艰难，都必须走自主创新道路，

要依靠自主研发，把核心技术牢牢掌握在

中国人手里。”尹同跃说，正是这个

信念，成就了“技术奇瑞”的创新底色。

作为国内并不多见的汽车专业出身的

车企主帅，尹同跃多年来对技术的坚持是执

着的。

多年前，尹同跃曾放出狠话：“宁愿跌出

销量前十，也要转型。奇瑞要做成一个品

牌，我们的核心优势就是技术。”

以技术为先导，让奇瑞在 20 多年的创

业中保持了战略定力，最终成为拥有核心竞

争力的实力派。截至目前，奇瑞已累计申请

专利 21000余件，累计授权 13000余件，其中

发明专利授权 4000多件。2021年全国企业

科技创新500强排名中，奇瑞排在第21位。

“我们这一代人必须要考虑长远，不能

赚点钱分完以后，回家过日子去了，企业要

走得更长远，归根结底要打造品牌。”尹同跃

对此异常坚定，“质量是打造品牌的基础。

奇瑞会一直在体系、流程等‘看不见的地方’

下功夫，日积月累，打牢企业发展的基础。

我们想要一个长寿型的大企业，绝不是一个

短期赚点小钱的企业，我们有足够的耐心，

也扛得住压力”。

新技术投入一个不能少

“过去我常常形容汽车行业就像身处

‘一场没有尽头的马拉松’。现在看来，不仅

是马拉松，还要参加‘铁人三项’‘铁人五项’

比赛。传统的东西不能放，新能源、智能化、

自动驾驶这些新技术投入一个不能少。”尹

同跃告诉记者，几乎所有汽车人都有强烈的

危机感，不敢有丝毫懈怠。

汽车行业是一个兼具传统与开放、保守

与创新的高度融合的行业。尹同跃提出，奇

瑞一方面要把传统汽车的基础打牢，另一方

面要像互联网企业、造车新势力那样持续创

新，打破常规、与时俱进、跨界融合。

在新技术、新赛道领域的投入，奇瑞布

局很早，并实现了一定的积累。

早在1999年，当国内大多数车企对新能

源汽车还缺乏认知的时候，奇瑞就开始进行

新能源汽车研发，不仅成功开发出小蚂蚁、大

蚂蚁等一系列受到市场欢迎的量产车型，还

长期致力于我国新能源汽车关键技术和平台

的研发攻关。截至目前，奇瑞已累计申请新

能源相关专利1200余项，位居行业前列。

尹同跃认为，奇瑞在转型过程中不能忘

本，应该保持传统业务与新技术的平衡。

奇瑞未来的技术方向是什么？

尹同跃形容为“顶天立地”，即“新四化”

前瞻技术上“顶天”，传统核心技术上“立

地”。为此，奇瑞设计了“一条线，五层楼”的

技术规划路线。“一条线”指的是从汽车的定

义、开发、投产、后市场，到汽车拆解的循环

再制造，全价值链都有巨额的研发投入。“五

层楼”，第一层是基础，在传统汽油车新技术

突破方面继续投入；第二层是新能源汽车技

术突破；第三层是智能网联技术突破；第四

层是自动驾驶技术突破；第五层是移动出行

与共享技术。尹同跃说：“这五层楼为年轻

的客户构筑了全新的未来出行场景，也基本

涵盖了奇瑞未来几十年的技术布局。”

除了技术体系、产品架构等方面的转

变，尹同跃还特别强调员工、用户的重要性。

“企业未来的发展，还要抓好两个核心

人群：一个是用户，一个是员工。要让用户

成为奇瑞公司的组成部分，让用户参与

产品规划，一起定义产品造型、产品设

计等。员工是企业最宝贵的资源，奇

瑞要真正把员工当做家人，为员工

创造平台，让员工成为企业发展

的建设者和共享者。”尹同跃说。

打开海外市场

创业之初还不敢想得太远的奇

瑞 ，如 今 的 目 标 早 已 不 止 于 国 内 市

场。就在刚刚过去的半年里，奇瑞在国

际市场销售汽车 11.9万辆，创历史新高；

今年出口总量有望达到 30 万辆，连续 19 年

保持中国乘用车出口第一。根据奇瑞的双

50 战略，到 2025 年将实现汽车出口 50 万

辆、出口额达到50亿美元的战略目标。

面对当前全球疫情形势严

峻、国际市场危与机并存的复杂

环境，奇瑞为何能打开海外

市场？

尹同跃告诉

记者，首先，奇瑞

在 国 际 业 务

上 的 模 式

创 新 和

效率提升，推广 4P（产品、品牌、网络、服

务）+2P（财务+物流）的工作体系，实现了工

作流程的专业化、标准化，进一步打开了市

场。其次，在正向体系和“技术奇瑞”赋能之

下，奇瑞产品品质显著提升，加上产品迭代

速度加快，国内热销车型做到了全球同步上

市，市场竞争力显著增强。最后，因地制宜

实施属地化战略，这也是奇瑞 20 年来成功

开拓海外市场的宝贵经验。

在尹同跃看来，未来中国汽车市场上自

主品牌的份额会越来越多，出口也蕴含巨大

机会。汽车企业应该抓住机会做大做强，真

正让中国汽车屹立于世界舞台。

眼下，变革已经成为奇瑞的关键词。

“2021 年是‘十四五’开局之年，也是奇瑞实

施 2025 战略的关键之年，奇瑞将全面推进

变革。”尹

同跃说。

奇瑞控股集团有限公司董事长尹同跃——

我们这一代必须考虑长远
本报记者 白海星

“执着于技术的汽车狂人”“自主品牌的拓

荒者”……在尹同跃的身上，一直有几个鲜明

的标签，这些标签和尹同跃很有辨识度的灰白

头发一样，是中国汽车人兢兢业业、艰苦创业

的象征。

尹同跃坦言，这么多年来，直到今年上半

年，看到每个月持续增长的销量报表、不断

趋好的企业财报，他才稍微轻松一点。自

从奇瑞在2010年的销量巅峰时刻主动实

施战略转型、宁愿牺牲销量也要走内

涵式发展道路以来，尹同跃和他的

团队一直承担着巨大的压力。毕

竟，无论多么具有前瞻性的布局，

摸着石头前进的过程中，依然需要

阶段性的成果，以坚定继续前行的

信心和动力。

奇瑞从来不畏惧走自己的路。它在最初

鲜有人看好的时候，就有一定要造中国人自

己的轿车的勇气；在达到销量巅峰的时候，

又有壮士断腕主动转型的魄力；在 20 年前敢

于第一个走出国门，并收获了海外朋友圈的

信任。

这一路走来，最让人敬佩的是尹同跃及奇

瑞对于技术和规律的敬畏之心。无论风口的风

有多大，走捷径有多快，奇瑞始终能够抵御诱

惑，扎扎实实夯实基础，筑牢体系，把核心技

术牢牢掌握在中国人手里。

在全球汽车行业新一轮大洗牌中，奇瑞逆

势向上的势头并不让人意外。厚积薄发、玉汝

于成，是许多百年品牌必

须走的道路，祝福并期待

奇瑞能走得更远更稳。

“只要用心就没有干不好的事情，没干好

就是没用心。”这是金川集团股份有限公司铜

业公司贵金属冶炼分厂提纯班班长潘从明经

常挂在嘴边的话，也是他从事贵金属冶炼工作

20多年的行动遵循。

潘从明出生在甘肃省武威市民勤县农村，

家境贫寒，1996 年技校毕业后，进入金川公司

贵金属分厂工作。

“我很幸运自己赶上了好时代，让我的人

生更加精彩。”48 岁的潘从明说。25 年来，潘

从明在平凡的岗位上，依靠自己的努力和坚

持，自学取得专科、本科学历，实现了从学徒到

普通工人、高级技师、国家级技能大师再到全

国劳动模范的蜕变。

我国贵金属储量在全球储量中占比很低，

如果没有一套世界领先的提纯技术，冶炼后的

电解镍渣、阳极泥等，只能作为工业废料被抛

弃。“我通过颜色判断出废液中什么物质含量

高，并找到最快最简洁的技术分离回收废渣。”

潘从明说，颜色判断法的关键不是颜色本身，

而是找到相应的提取技术。

铂钯铑铱等贵金属是精密电子、航空发动

机、燃料电池、光纤制造等国家高科技产业的

关键基础材料。正是因为用心，潘从明攻克了

镍阳极泥中金铂钯清洁工艺、铂钯铑铱高效分

离技术、贵金属废气净化与回收三大技术难

题，改变了我国贵金属冶炼长期依赖国外技术

的局面。

贵金属冶炼过程中涉及几百个化学方

程式，其中无法在课本中找到的就有近百

个，潘从明一直围绕这几百个化学方程式

反复思索、不断推敲，以提高回收率、降

低成本、简化操作为出发点，模拟实践过

无数种精炼工艺，优化，再优化，不断推

出多种新工艺、新设施。贵金属产品对于

现场环境和作业清洁度的要求，不亚于食

品、药品行业标准。从废渣变成液体又从

液体变成贵金属，每一种贵金属提取都要

经过 20 多道工序，有 200 多个技术控制指

标。一粒沙尘、一颗铁屑等都足以导致一

批价值千万元的产品无法达到 99.99%的极

致标准而被迫返工。

2009 年是潘从明参加工作的第 13 年，也

是他开创有色冶金技术革命的发力年。在此

后的几年里，他无暇顾及自己的身体和正备战

高考的女儿，将患肺癌晚期的父亲、身患乳腺

癌的母亲全权托付给了妻子，没有周末、节假

日，吃住在实验室是常事儿。

镍阳极泥是提取金铂钯的主要原料之一，

但镍阳极泥中铂钯铑铱绿色高效提取一直是

世界性难题，国内技术尤其落后。潘从明凭着

一股子韧劲，经过上千次试验后，镍阳极泥中

铂钯铑铱绿色高效提取技术试验成功，于

2013 年完成该技术并实现投产，解决了沿用

多年的传统处理工艺对复杂贵金属原料适应

性差等难题。

“失败的次数多了比一下子成功更有成就

感。”潘从明说，失败了就会找原因，找原因的

过程也是学习的过程，积累的知识会越来越

多，对试验有更多帮助。

“独木难成林，关起门来搞创新走不远。”

潘从明说，单凭一个人的力量，谁也无法托举

起中国贵金属精炼的明天。潘从明在搞科研

的同时，利用业余时间编写培训教材，主动承

担了技艺传承工作，他充分发挥国家级技能大

师工作室平台优势，将自己绝技、绝活的精髓

毫无保留地分享给同事和徒弟们，并结合自己

积累的经验编纂出 30余万字的资料和金属精

炼工培训教材。

作为国家级技能大师工作室领头人，潘从

明先后为行业培养贵金属冶炼人才 165名，其

中有 16名硕士在该工作室成长为贵金属冶炼

高级人才。

近年来，潘从明先后承担了国家和省（部）

级重点科研项目 9项，金川集团重点科研项目

16 项，完成各类创新项目 205 项，拥有国家授

权专利 30项。他改变了我国贵金属冶炼长期

依赖国外的局面，为我国有色冶金技术的发展

作出了突出贡献。

只要用心没有干不好的事
——记金川集团铜业公司贵金属冶炼分厂提纯班班长潘从明

本报记者 李琛奇 赵 梅

艰难困苦玉汝于成
白海星

图① 尹同跃在

奇瑞瑞虎 8 鲲鹏版

全球上市仪式现场。

（资料照片）

图② 奇瑞控股集团

有限公司汽车生产车间 。

（资料照片）

图③ 首届世界制造业

大会上展出的奇瑞无人驾

驶汽车。 张逸潇摄

（中经视觉）
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潘从明在进行铂族金属提取工艺优化实验。
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